

## El péndulo viene hacia la reacción católica

### El segundo Presidente Jiménez da la voz de alarma

[A propósito de la edición en folleto del notable, y en estos días oportuni-  
simo estudio, «Colegio de Cartago», recibimos de don Ricardo la siguiente carta]:

Cartago, noviembre 10 de 1921.

Señor don Joaquín García Monge.

San José.

Mi estimado amigo:

**S**u bondad en la reproducción de mi trabajo de hace tantos años ha sido mucha. Yo no lo había vuelto a leer y temía que el largo trascurso del tiempo exigiera muchas adiciones y correcciones, en cuanto al fondo, que lo de la forma es cosa secundaria, para quien ni hoy ni ayer habrá de acercarse a la de un Renán o un Taine. Felizmente lo que allí escribí, escrito está. Desgraciadamente el ambiente ha cambiado mucho, y no creo que mis juicios de ayer influyan en el común pensar de hoy. El péndulo viene hacia la reacción católica, entre nosotros; y no se ve signo que anuncie que pronto haya de comenzar el regreso hacia las creencias racionales. La curva del péndulo es muy amplia, pero yo tengo fe de que el péndulo ha de desandar el camino que trae. El Presidente al-

muerza con capuchinos, predica en la iglesia de San Francisco y oye misa de consagración de la República al Sagrado Corazón de Jesús. No importa, que es sabido que la hora más oscura de la noche es la que precede al alba. Por otra parte, mientras no se oigan los golpes de la piqueta reaccionaria en las escuelas, ni contra el matrimonio civil o el divorcio, mientras podamos dormir tranquilos los libre pensadores en los cementerios, sin que nos releguen a campos malditos, no hay todavía necesidad de que graznemos los gansos que tenemos la guarda de nuestro Capitolio: las instituciones libres y laicas. Por supuesto, yo aplaudo su obra de propaganda liberal con toda vehemencia. Dénos mucho Varona, Martí y Unamuno; y yo, como soldado tras de esos caudillos, estoy contento de haber estado de facción en el punto y momento en que usted me puso.

Lo quiere muy de veras su afectísimo,

RICARDO JIMÉNEZ

## La lucha por el petróleo ocasionará nuevas guerras internacionales

Inglaterra ha desalojado a los Estados Unidos en todos los mercados

POR ALBERTO HOULGARD

[Traducimos de un periódico francés el importante artículo que sigue, por considerarlo de la mayor importancia debido a las consideraciones que en él se contienen. La lucha que vienen librando Inglaterra y los Estados Unidos —las dos mayores Potencias del mundo— por obtener el predominio del petróleo no puede pasar inadvertida para nosotros, y todo cuanto en torno de ella se diga y escriba debe merecernos la mayor atención].

**L**A cuestión del petróleo es una de las más formidables del mundo moderno. A ella está vinculado el porvenir de la marina de guerra de las naciones, de los ferrocarriles, de la industria automoviliaria, de la aviación y, en una palabra, la suerte de toda la grande y la pequeña industria. Y es que al venir el petróleo a sustituir a la hulla como combustible el

más apropiado de los grandes trasatlánticos y de los acorazados, el petróleo ha invadido el campo de los conflictos internacionales. Actualmente las dos mayores potencias económicas del mundo, o sean los Estados Unidos e Inglaterra, se disputan el dominio del precioso combustible.

Hasta el presente, es Inglaterra la que parece llevar la ventaja en esta

nueva «guerra del fuego». No solamente ha logrado desasirse del privilegio americano, que amenazaba a la vez su supremacía naval y su porvenir económico, sino que es ella la que va a dar la ley a su poderoso competidor. Es indudable que la producción de todas las compañías inglesas, reunida, apenas alcanza a un tercio de la de la Standard Oil que encabeza en Nueva York el trust del petróleo americano. Pero, al decir de los expertos, el suelo de los Estados Unidos va a agotarse en breve; en él no hay actualmente sino unos siete billones de barriles, cantidad que apenas alcanzará para el consumo nacional en unos 18 años. Por otra parte, la Standard Oil ha limitado su explotación a un campo por demás restringido, como son los Estados Unidos y una parte de Méjico. La Standard obtiene las ocho décimas partes de su producción en los Estados Unidos; otra décima parte la saca de Méjico y la otra décima parte se la ha asegurado en Rumanía por medio de las concesiones allí obtenidas. La Standard ha tratado de explotar la América del Sur, particularmente el Perú y Bolivia; pero no ha obtenido allí sino cosas de poca importancia.

### El control que ejerce Inglaterra

Y en cambio, puede dársele la vuelta al mundo y no se encontrará un solo país productor de petróleo en donde Inglaterra no tenga el control de sus fuentes más importantes.

En efecto, por medio de la Shell Transport, de la Mexican Eagle y de la Royal Dutch, poderosa sociedad holandesa en la que lograron los ingleses meter la mano después del armisticio, la Gran Bretaña posee hoy en plena propiedad en todos los campos petroleros del mundo, comprendidos los Estados Unidos, Rusia, Méjico, Rumania, Egipto, Venezuela, Trinidad, la India, Ceilán, el Norte y el Sur de China y las Filipinas.

Por conducto de la British Controlled Oil Field Limited, nueva sociedad anglocanadiense, formada con un capital de 40 millones por un grupo de capitalistas de Londres con el objeto de adquirir campos petroleros en toda la AMÉRICA CENTRAL, en México y en el Brasil, la Gran Bretaña ha adquirido concesiones en Venezuela, en GUATEMALA, en Panamá, en el Ecuador, en COSTA RICA, en Colombia, en Nicaragua, en el Perú, en Honduras, en la Isla de Trinidad y en la Guayana inglesa. Los contratos celebrados aseguran la perpetuidad del absoluto control a los intereses ingleses. Así, por ejemplo, ningún ciudadano, ninguna corporación de ciudadanos americanos podrá adquirir nunca en la AMÉRICA CENTRAL una situación se-